
一边是业主备受噪音困扰痛苦不堪，一边
是有关部门不紧不慢等待领导审批，巨大的反
差折射出的是有关部门民本意识的淡漠，也反
映出其工作存在官僚主义。

市民的生活幸福指数，能从某种程度上反
映一个城市的文明程度。城市的文明不仅靠整
洁美观的桥梁和市政设施，更有赖于高效规范
的行政管理。 如果为了统一隔音屏的颜色、款
式和材质而放任噪音扰民，这才是对文明最大
的漠视和破坏。希望双水湾小区的隔音屏早点
立起来，因为这立起的不仅是隔音屏，也是主
管部门在市民心目中的形象。

■记者 甄荣

记者手记

申报一年还立不起一块隔音屏
谁该反省？

如果您所住的小区也因为在高架桥
或立交桥边而深受噪音困扰， 或者想对
隔音屏“难产”发表看法，请拨打三湘都
市报新闻热线073184329366或@三湘
都市周末（新浪微博）。

市规划设计院：
建桥时周围荒芜无需加设隔音屏

为什么当初设计时竟然没有隔音屏呢？ 长沙市规划
设计院市政一部部长余振伟告诉记者， 人民东路浏阳河
高架桥是2003年修建的，当时周围没有任何建筑，设计时
就没有在高架桥及匝道上加设隔音屏， 当时的桥梁设计
规范也没有硬性规定要修建隔音屏。

环保局：
桥在先房在后，不归环保部门管

长沙市环保局信访处负责人向先生告诉记者， 双水
湾的业主已经反映过噪音扰民的问题，他们做过调查，发
现高架桥是2003年修的，而房子是去年交付的。桥修在前
而房子在后，有关部门在审批住房小区规划设计时，应考
虑附近有高架桥的问题。目前房屋已经交付使用，开发商
有责任出资修建隔音屏解决噪音扰民的问题。

规划局:
审批规划不考虑噪音问题

审批住宅小区规划时没有设计防噪措施， 长沙市规
划局同样认为不归自己管。 该局建管四处巫先生告诉记
者，目前规划部门在审批开发商的规划图纸时，主要负责
审查住房的红线图，以及住房与周围建筑物之间的距离，
周围高架桥上车辆噪音扰民的问题不在审查范围内。

“开发商在报批规划时，市住建委需要对住宅设计的
安全性以及节能环保等情况进行审查， 在高架桥上修建

隔音屏的事，应该是市住建委负责。”

住建委：
由市路桥征费维护管理处负责审批

长沙市住建委法制处唐女士介绍，根据《国家标准民
用建筑隔声设计规范》规定，在进行建设设计前，应对环境
及建筑物内外的噪声源作详细的调查与测定，并对建筑物
的防噪间距、朝向及平面布置等应作综合考虑。所以开发
商在修建房屋时，应采取防噪措施降低室内噪音。

“如果是先有房子再在房子边上修桥，那么修桥的单
位应该采取防噪措施比如修建隔音屏； 如果是先有桥后
有房屋，开发商在修建房屋时应该采取防噪措施。”唐女
士认为，在桥上修建隔音屏，是由长沙市路桥征费维护管
理处负责审批。

市路桥征费维护管理处：
上周才收到通知，要求制定隔音屏标准

“在桥上修隔音屏归我们管，但上周市住建委才发文，
要求我们统一隔音屏的颜色、款式和材质。”市路桥征费维
护管理处工程管理科黄亮雄科长介绍说， 去年6月他们同
意开福区幸福考拉小区在临近的三汊矶大桥上修建隔音
屏后，分管市领导认为这段隔音屏不美观。考虑到长沙准
备在城区范围内高速公路、高架桥和立交桥附近有居民集
中区的地方逐步修建隔音屏，市领导建议在全市范围内统
一隔音屏的颜色、款式和材质，同时明确施工和维护主体，
所以双水湾小区的隔音屏建设审批就缓了下来。
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隔音屏“难产”：

遇到荒诞“太极”怪圈
“我的房子要下个月才交房，所以把你带到

邻居家体验噪音。” 4月18日晚上9点， 长沙市
双水湾小区9栋业主廖秋彬，带着记者来到隔壁
10栋14楼莫先生家中。虽然站在阳台上可以眺
望几百米外浏阳河的美丽夜景， 但莫先生无心
欣赏，因为窗外的噪音实在让人烦恼。

廖秋彬告诉记者， 开发商一年前就申请修
建隔音屏，但迟迟没有落实。

隔音屏报建一年为何难产？ 记者近日就此
进行了深入调查。

记者： 既然去年6月就暂缓审批在高架桥
上建隔音屏，为何迟迟没有制定出标准？

黄亮雄： 上级领导只说要制定相应标准，
并没有明确由哪个部门来制定，今年2月才明确
由市住建委负责， 而市住建委上周才下文要求
我们制定。既然领导明确由我们负责，我们会早
日搞好。

记者：标准什么时候能制定出来？
黄亮雄：这个现在还无法确定。因为由工

程管理科专业技术人员拿出方案，交专家论证
修改后，再交给市领导审定，市政府还会专门
开会研究，召集市住建委、市财政局、市交警支
队等单位参与讨论，确定后以市政府的名义发
文。如果领导意见和专家意见不统一，那还得
花时间对标准进行修订，涉及的环节和流程比
较多，所以无法判定标准什么时候能出台。

对话

为什么双水湾的隔音屏“难产”？

现场体验：
晚上11点前别想睡着

9栋离高架桥只有四五十米远，站在莫先生家阳台上
望去，人民路浏阳河大桥上车辆川流不息。因为桥的西边
有高桥大市场和钢材大市场，每天晚上路过的货车很多。
莫先生说，每天晚上不过11点别想睡着，早上不到7点就
会被过往的货车吵醒。14楼算高的， 噪音对低楼层业主
的影响更大。

“我曾在白天测过莫先生家的噪音值，主卧和次卧关
上窗户噪音有56至58分贝，开窗时能达到68分贝。”廖秋
彬告诉记者,《住宅建筑规范》规定，在关窗状态下，卧室、
起居室白天允许噪声级为45分贝(A声级)，夜间允许噪声
级为40分贝。

开发商：
愿意出钱修，却找不到审批部门

双水湾小区有5栋房屋与高架桥相邻， 其中10栋和
11栋已经有数十位业主入住，另外3栋也将于今年5月交
房。2010年4月不少业主购房后，就提出在浏阳河大桥上
修建隔音屏，降低过往车辆噪音。

双水湾楼盘的开发商， 是长沙市江河水利置业投资
发展有限公司。公司副总经理朱方勇告诉记者，他们找到

了高架桥的原设计单位长沙市规划设计院， 该院出具的
论证报告表明，在高架桥上修建隔音屏，不影响原桥梁结
构安全及桥梁安全通行。 在高架桥上修建300多米长的
隔音屏，要花费200多万。公司从去年3月安排专人报建，
想在年底前修好，却找不到审批部门。

“我们先后到了市规划局、市住建委等部门，这些部
门都说这事不归他们管， 到现在我没搞清这事到底归谁
管。”朱方勇说。

业主投诉：
市长信箱竟然打“太极”

“看到开发商迟迟没有解决修建隔音屏的问题，我在
今年3月1日向市长信箱发了封电子邮件， 要求相关部门
尽早解决高架桥上过往车辆的问题。” 廖秋彬告诉记者，
几天后市长信箱回复邮件说，投诉已转至长沙市环保局，
但此后十来天一直没有任何人和他联系。3月19日，市长信
箱将这封邮件退回给他，邮件标题写的是待处理，打开邮
件后里面没任何内容，此后他也没有接到任何答复。

“我打电话到环保局反映情况，但环保局说先有桥再
有房屋， 这种噪音污染不归环保部门管。 这不是忽悠人
吗？”廖秋彬气愤地说，“拖了10多天，还得我打电话询问
才给答复，太不像话了。”

双水湾的居民曾在白天测试过室内噪音， 测试结果
显示开窗为68分贝，关窗为56分贝。

互动

专家观点

人民东路浏阳河高架桥已经建成多年，车
流量很大，有关部门在审批双水湾小区的规划
时，应综合考虑周围桥梁、市场等对小区居民
生活的影响。拖了几个月才明确隔音屏标准制
定部门， 说明行政效能还有必要进一步提高。
如果有关领导多点换位思考， 多为群众着想，
如果其中任何一个部门主动站出来召集相关
部门座谈研讨相关标准，双水湾的隔音屏就不
会这么“难产”了。

（柳肃 湖南大学建筑学院党委书记）

设计缺乏人文关怀
行政效能有待提高

浏阳河高架桥旁，众多居民入住后深受车辆噪音困扰，但隔音屏迟迟不能修建。据说是因为市里要统一隔音屏的颜色、
款式和材质

部门“说法”

新闻事实


